

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 37 (1945)
Heft: 11

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie.

La France et le Rhin. Par le commandant L.-E. Mangin. Editions du Milieu du Monde, Genève.

L'auteur est un militaire connu qui fut à la tête des troupes françaises d'occupation en Rhénanie en 1919. Il examine évidemment le problème du Rhin du point de vue de la sécurité de la France et préconise le démembrément du Reich. L'indépendance de la Rhénanie et la constitution d'une sphère d'influence française sur cette région forme le but de la politique que préconise le commandant L.-E. Mangin.

Cette question est à nouveau d'une brûlante actualité, car la France cherche aujourd'hui, comme ce fut le cas après la première guerre mondiale, à fixer sa frontière sur le Rhin. Mais elle se heurte à une conception différente chez ses alliés, ce qui provoque les tensions dont la presse se fait l'écho depuis l'occupation de la rive droite du Rhin par les troupes françaises.

La valeur de l'ouvrage est de mettre en évidence les intérêts de la France, mais l'auteur n'épuise pas le sujet, car les problèmes économiques et politiques que soulève l'indépendance de la Rhénanie ne sont qu'effleurés. *Ad. G.*

Pologne (vie économique). Editions de la Baconnière, Neuchâtel.

Une étude approfondie de la vie économique de la Pologne, comme résultat d'un travail d'une équipe de techniciens et de fonctionnaires polonais parfaitement au courant des besoins économiques et des possibilités de la jeune république polonaise. Les lecteurs qui s'intéressent à la vie économique des peuples de l'Est de l'Europe trouveront dans ce gros ouvrage des considérations précieuses sur l'évolution des conditions de vie des pays agricoles et du processus d'industrialisation qui se manifeste en Pologne. L'ouvrage est rédigé de telle sorte qu'il appelle irrésistiblement la sympathie en faveur du peuple polonais, qui, à travers ses épreuves, poursuit avec ténacité la consolidation de son indépendance et l'équilibre de son économie.

Pendant vingt ans la Pologne a lutté pour unifier économiquement des régions soumises durant plusieurs décennies à des influences étrangères. Progressivement, elle est parvenue à organiser ses industries, à les développer et à résorber le surplus de sa population agricole.

La dernière guerre a ruiné l'effort patient de vingt années de travail et place la Pologne devant de nouveaux problèmes ardu. Mais la lecture de cette étude donne la conviction que le peuple polonais surmontera ses difficultés par sa vitalité et sa volonté de faire sa place dans la communauté européenne.

Ad. G.

L'Ile au Trésor. Par R.-L. Stevenson. Payot et Guilde du Livre, Lausanne.

Deux nouvelles éditions de la célèbre nouvelle, qu'il est bien inutile de présenter au lecteur. Nous nous bornerons à relever que la traduction que nous offre la Guilde du Livre est nettement supérieure à celle de Payot. La première a la saveur de l'original, elle en épouse la vie et les nuances, tandis que la seconde se borne à être fidèle, sans plus. Ce texte, mécaniquement transposé en français, est à l'œuvre de Stevenson ce qu'une plante d'herbier est à la fleur naturelle. L'odeur de varech et de goudron est absente de cette médiocre traduction; on n'y sent pas ces vibrations impondérables qui, plus que l'aventure elle-même, nourrissent notre curiosité et notre angoisse. *T. Ch.*

Problèmes d'aujourd'hui. Vérités de toujours. Par Mgr Charrière, évêque de Lausanne, Genève et Fribourg.

Dans ce livre, M. le chanoine Charrière, aujourd'hui évêque de Lausanne, Genève et Fribourg, a réuni un choix d'articles parus dans la *Liberté*. Un bon tiers de l'ouvrage est consacré aux questions sociales. L'auteur, avec un beau courage et une largeur de vues qui fait bien augurer de sa nouvelle activité, flétrit les abus du capitalisme et de l'égoïsme patronal. La lecture de ces articles nous permet aussi de mieux nous familiariser avec la doctrine sociale du catholicisme, c'est-à-dire d'une force avec laquelle il faut compter. Le mili-

tant syndical se doit d'étudier cette pensée parce qu'il doit connaître les forces économiques et morales qui déterminent l'évolution sociale dans notre pays.

T. Ch.

Paul Borchsenius. L'Eglise, Ame de la Résistance au Danemark. Fascicule X. Collection « La Chrétienté au creuset de l'épreuve », in-16, 106 pages. Editions Labor et Fides, le Grand-Lancy, Genève. Fr. 3.60.

A ceux (et ils sont nombreux) qui ont cru à une regrettable passivité du peuple danois devant la puissance allemande, l'ouvrage que voici apportera la preuve du contraire. Ainsi que l'expose en bref le préfacier, M. Sven Stelling-Michaud, les sujets du roi Christian X ont su garder une réserve qui peu à peu s'est muée en résistance si opiniâtre que l'envahisseur en fut déconcerté. Mais ce qu'apprendra à tous M. Paul Borchsenius qui, fuyant la Gestapo, trouva refuge en Suède, c'est le fait que l'Eglise danoise, héritière des Mynster, des Grundtvig ou des Kierkegaard, est devenue l'âme de cette résistance au point de fournir plusieurs martyrs qui ont nom Christian Hansen ou Kaj Munk.

On ne pourra lire ces pages ardentes sans éprouver pour le protestantisme nordique un sentiment d'admiration profonde. C'est en vivant sous la Croix que les Eglises ont rendu hommage à la puissance de celui qui domine de si haut ses trop terrestres créatures.

J.-F. C.

Léon Némanoff. La Russie et les Problèmes de la Paix. Un volume grand in-16 de 456 pages. Editions Labor et Fides, le Grand-Lancy, Genève. Fr. 8.75.

Au moment où l'on se préoccupe de toutes les inconnues que recèle le problème des relations entre la Russie et le reste du monde, c'est une chance de posséder en M. Léon Némanoff, publiciste estimé et fort cultivé, un juge impartial et parfaitement au courant. Allégé de tout appareil scientifique mais riche de faits significatifs, son ouvrage est une source de documentation énorme et précieuse sur le passé récent de l'U.R.S.S., sur l'histoire politique de cette nation durant les dernières années, sur ses rapports avec ses voisins (de la Finlande au Japon) et surtout sur les éléments de la paix qu'il faudra bien une fois conclure!

L'ouvrage abonde en aperçus suggestifs touchant la dissolution de la III^e Internationale ou la constitution de la Russie de demain. Il sera, comme on l'a dit, un guide compétent pour tous ceux qui veulent voir dans l'Etat successeur de l'empire des Tsars autre chose qu'un sphinx, pour tous ceux aussi qui pensent qu'une puissance de cette envergure doit être l'objet d'une étude attentive et sereine. On ne saurait s'y livrer sous magistère plus sûr que celui du Russe aussi indépendant qu'objectif qui a nom Némanoff.

G.T.

Dr Ad. Keller. L'Amérique aux Ecoutes du Christ. Un fort volume, grand in-16, 320 pages. (Collection Connaissance et Renaissance du Monde.) Editions Labor et Fides, le Grand-Lancy, Genève. Fr. 7.75.

Ayant traversé quatorze fois l'océan et vécu plusieurs années aux Etats-Unis, le professeur Dr Adolphe Keller, de Genève, est l'un des hommes les mieux préparés à comprendre et à présenter aux Européens le grand peuple qui, formé de tant d'éléments divers, a pourtant conquis son unité et passé au rang de très grande puissance.

Pour saisir à la fois l'esprit d'aventure, le goût du risque, l'idéalisme foncier et l'esprit très réaliste aussi du citoyen de l'Union, rien ne vaudra la lecture d'un ouvrage solidement documenté où l'auteur recherche les sources profondes auxquelles ont puisé les descendants des Pères pèlerins et des « Amis » de W. Penn, sans compter les millions d'émigrants du siècle dernier. Les fluctuations de l'opinion publique avant et après la précédente guerre, les brusques mouvements de masses, mais aussi la volonté très ferme de rester fidèle à une mission reposant tout ensemble sur la foi en la démocratie et sur la passion de la liberté; tous ces aspects spirituels d'une nation jeune et vigoureuse sont excellemment décrits ici.

La collection « Connaissance et Renaissance du Monde », inaugurée par l'ouvrage de L. Némanoff sur la Russie et les problèmes de la paix s'enrichit d'un titre nouveau qui en actualité et en intérêt ne cède en rien au précédent.

G.F.